

[MACARENA LOBOS PALACIOS, MINISTRA SECRETARIA GENERAL DE LA PRESIDENCIA:]

# “No queremos generar expectativas que no se van a cumplir de inmediato”

La Comisión “Arica 100” recogió las propuestas e inquietudes de autoridades regionales. Sin embargo, la ministra explicó que recién en febrero de 2025 se entregará un informe al Presidente para priorizar las iniciativas.

Bibiana Mamani H.  
 cronica@estrellaarica.cl

La Comisión Asesora Presidencial “Arica 100” sesionó en la región por primera vez, y contó con la presencia de la ministra Secretaria General de la Presidencia, Macarena Lobos Palacios, quien también realizó la Cuenta Pública Participativa 2025 de la Segpres. Además, durante su estadía en Arica, explicó la importancia que tendrá la comisión “Arica 100” a la hora de crear un cronograma para la implementación. Asimismo, explicó que en un plazo de ocho meses, se deberá entregar al Presidente de la República una propuesta sobre políticas públicas e iniciativas en torno a la conmemoración del Tratado de Lima que se firmó en 1929, incorporando Arica al territorio nacional.

**En esta sesión estuvo presente el sector público, pero el sector privado lamentó no ser incluido, especialmente los gremios. ¿Se podrán sumar después?**

Hay que ser muy claros, nadie está excluido. Al contrario, este es un espacio colaborativo para poder sumar distintas visiones y generar una buena síntesis que permita priorizar ciertas obras que pongan en relieve la perspectiva del desarrollo estratégico de esta ciudad, y hay que recordar que esta es la segunda sesión. Recién ahora los comisionados y comisionadas, después de haber escuchado a las autoridades regionales, van a establecer una metodología de trabajo. Pero hay que garantizar que esta metodología vaya a permitir la participación de todos.

**¿Todos podrán participar?**



LA MINISTRA EXPLICÓ QUE EN EL PROCESO TODOS PODRÁN PARTICIPAR PARA APORTAR DESDE DIFERENTES ARISTAS.

La ciudadanía en primer lugar, a través de distintas instancias, también los gremios, que son muy relevantes. Aquí tiene que haber una colaboración público-privada que permita generar esa lógica de colaboración para poner en perspectiva el desarrollo de la región, nadie está excluido. Muy por el contrario, se va a fijar la metodología en la propia comisión, y generar los espacios para que todos puedan participar. También la participación de las autoridades es muy importante, ayer tuvimos Gabinete Regional con todos los seremis, quienes igual nos planteaban su inquietud respecto a la participación. Y como ha quedado ratificado por el presidente de la comisión, se va a considerar a todas las autoridades regionales, porque ellos son los que tienen el día a día acá en la región, y nos parece bien hacer sinergia con los aportes que pueda hacer el sector privado que ha de ser convocado

“Será la comisión la que tendrá que trazar un cronograma para su implementación, pero hay que ser claros, porque recién en febrero se va a entregar un informe y el Presidente tendrá que priorizar”

Macarena Lobos Palacios

oportunamente.

**¿Cómo se va a desarrollar el trabajo de esta comisión? Porque no será inmediato, hay procesos que cumplir.**

Tocas un punto importante que es la inmediatez algo que la gente espera acá, pero esta instancia va a generar un espacio para todos y tiene un cro-

ograma de acuerdo al decreto que la creo. Además se debe entregar un informe al Presidente de la República a inicios de febrero del próximo año, luego nosotros hemos relevado que esto sea una labor de Estado y no del Gobierno de turno. Por lo tanto, hay una posta respecto al receptionar estas propuestas que se puedan evaluar para conmemorar el centenario de aquí al 2029, pero no necesariamente las obras necesitarán concretarse en esa fecha. Aquí hubieron propuestas muy variadas y sabemos que son de mayor envergadura y, en esa perspectiva, será la comisión la que tendrá que trazar un cronograma para su implementación pero hay que ser claros y precisos. Recién en febrero se va a entregar el informe de la comisión y el Presidente tendrá que evaluar y priorizar y de ahí fijar un cronograma para su implementación.

**¿Habrá continuidad de este trabajo con un cambio de Gobierno, o quedará en carpeta?**

Bueno, nosotros hemos relevado y lo hemos dicho acá, y también en una ocasión en la Comisión para la Paz y el Entendimiento. Esto es un desarrollo del país, de Estado y no del Gobierno de turno. Nosotros esperamos que las próximas autoridades que encabezen los designios del país se comprometan también con temas tan sensibles como el desarrollo de Arica.

**¿Cómo se van a financiar las iniciativas del Plan Arica 100?**

Es parte de lo que tiene que proponer la comisión, también identificar las fuentes de financiamiento y los costos asociados de aquellas obras que priorice. Aquí también debe haber una convergencia de recursos, que serán recursos que provengan de la región y también del nivel central. Eso se tendrá que ver, por eso es importante la progra-

mación, y como tu decías es importante que la ciudadanía tenga claro que más allá de que se requieren soluciones pronto, hay que cumplir plazos y pasos, por tanto no queremos tampoco generar expectativas que no se van a cumplir en lo inmediato. Esto es una hoja de ruta para identificar aquellas obras que generen programas o planes que generen la adhesión ciudadana necesaria para este punto de inflexión que garantice el desarrollo de la ciudad, estratégico. Por cierto, en esa perspectiva el próximo Gobierno deberá hacer una planificación para poder implementarla.

**En la comisión “Arica 100” se expusieron varios temas. ¿Cuál podría rescatar usted?**

De las distintas materias que se han planteado, creo que hay una cierta coincidencia, eso sí dejar en claro que es la comisión la que autónomamente tendrá que decidir o priorizar, pero creo que hay un elemento común. Por ejemplo, el tema de la conectividad que ha sido un ítem muy recurrente ya que distintas autoridades lo han planteado.

**¿Algo más que quisiera destacar?**

Estoy feliz de conocer Arica, primera vez aquí, y estoy agradecida del recibimiento que hemos tenido. También agradecer a la Universidad de Tarapacá por habernos acogido. Creemos que la universidad es muy importante, es un polo de atracción relevante, tiene que tener este vínculo con el medio y también destacar que sea el rector de la UTA quien preside la Comisión Arica 100. Eso es también una garantía de que va estar esa visión regional muy presente. 🌟